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中国心脏康复事业已成燎原之势
心脏康复会场座无虚席，首位患者走上讲台，全国心脏康复中心已达 200 余家
▲ 首都医科大学公共卫生学院  马鲁锋  北京大学人民医院心脏中心  胡大一

“新时代，心长

城”。10 月 13-16 日，

心血管医疗领域重要

的年度学术盛会——

第二十七届长城国际

心脏病学会议在国家

会议中心召开。

本次大会精彩纷

呈，心脏康复更是长

城会的“实力担当”

之一，贯穿长城会全

程，围绕心脏康复基

础与临床进展、临床

研究方法、环境因素

与心血管健康，心脏

康复之药物疗法、营

养治疗、运动疗法、

心理疗法，替代医疗、

心脏康复质量控制和

经验论坛等十余个专

场，开设近百个专题

讲座，全方位探讨我

国预防与康复事业的

现状及挑战。

此 次 长 城 会，

我们能感受到心脏康

复得到前所未有的关

注，越来越多的专家

学者投入到心脏康复

的事业中。心脏康复

为患者带来温暖，带

来身体上的恢复和心

理上的安慰。相信心

脏康复将为减轻我国

心血管病负担发挥重

要的作用，打造更有

温度的医学时代。

27 年来首位患者走上讲台

  慢病管理  群防群治
“郑宗锷教授纪念讲座”

心脏康复医学大家谈

10 月 13 日的心脏康复

专场来了一位特殊的讲者，

他是一位心脏内放了 5 枚

支架的患者，术后曾一度

焦虑、抑郁，无法像正常

人一样生活，长春中医药

大学附属医院心内科心脏

康复中心通过心脏康复为

他带来了新生命的曙光。

“心脏康复为我解除

了身体上的疾痛，更为我

舒缓了心理上的烦恼，让

曾经几乎停泊的船重新扬

帆起航，让曾经几乎沉坠

的心重新斗志昂扬。”这

位患者真情的讲述，是无

数放入支架后不知如何生

活患者的真实写照，也让

现场聆听的医生为之动容。

连续主持 27 届长城会的胡

大一教授第一次落下了激

动的眼泪。胡大一教授亲

自将自己撰写的“过好支

架人生”书籍赠予该患者。

“守护心脏健康 活出

生活质量”“不是带病生

存而是有尊严地生存”这

是心脏康复治疗的目标，

也是所有心脏疾病患者的

期许。

随着全球心血管病负

担不断增加，胡大一教授、

美国心脏病学学院（ACC）

主 席 Richard A. Chazal 和

美国心脏学会（AHA）主

席 Mark A. Creager 三位专

家均谈到，有很多措施来

预防和有效治疗心血管病，

其中一些非常简单和具有

成本效益的，如运动、戒

烟和健康饮食等，可惜目

前社会对此尚未有足够的

关注和重视。同时，三位

专家谈到心脏康复的现状

及未来发展方向。

Chazal 教授指出，虽

然 ACC/AHA 指 南 将 心

肌梗死及心脏“搭桥术”

作为心脏康复应用的Ⅰ类

适应证，但临床实践中心

脏康复的应用却存在严重

不足。美国政府在今年 8

月发表声明，宣布要实施

捆绑式管理。其中就包括

要通过改变支付机制激励

心脏康复的应用。美国政

府已认识到了心脏康复应

用不足的问题，未来可能

会在该领域进行一些重要

探索。同时需要对医生及

患者进行相关教育。很多

医生都知道，血管紧张素

转 化 酶 抑 制 剂 及 β 受 体

阻滞剂能降低射血分数减

低的心衰患者事件率，却

不知道心脏康复所带来的

益处。

Creager 教授认为 , 心

脏康复有助于人们在心脏

病发作后更快回归社会生

活，是心血管病患者出院

后非常重要的一项干预措

施，是心血管病治疗的基

础。就应用而言，需要通

过激励机制让心脏康复更

易实施，并能以更具成本

效益的方式实施。一方面

我们可通过降低成本来促

进心脏康复的应用，另一

方面可通过激励机制激励

医生及医院积极进行心脏

康复。

胡大一教授指出，心

血管病防治应从被动治疗

走向主动预防，从单纯的

生物医学模式转向生物 -

心理 - 社会医学模式。同

时，也看到了中国心脏康

复事业已形成燎原之势。

长城会十多年前就有康复

论坛，但听课的人寥寥无

几。4 年半前，全国只有 6

家心脏康复中心，除了中

南大学湘雅医院略有生机，

其他都是奄奄一息，而目

前已发展到 200 多家心脏

康复中心。

同时，胡教授强调，

全世界很多康复团队都忽

视了心理处方，而心理和

心脏同样具有重要意义。

开展“双心服务”，一定

要注意患者睡眠管理，患

者一旦出现焦虑情绪就会

失眠，长期失眠会导致头

晕、心慌、气短等症状，

从而加重躯体症状。通过

营养、运动、心理、戒烟

和药物五个处方，以患者

为中心，关注患者感受，

从而解决患者的全面问题。

在郑宗锷教授纪念讲

座上，胡大一教授就《慢

病防控的根本出路是群防

群治》做了精彩演讲。他

表示，目前威胁我国居民

健康的疾病主要是非传染

性疾病，防控途径广泛，

包括健康教育、改善社会

环境、改变生活方式等。

胡大一教授指出，我

国心脏预防康复总体模式

应 实 现“1 个 中 心、2 个

主动、3 个脏器、4S 体系、

5 大处方”，即以公众健

康与患者利益为中心，同

时进行健康教育与健康服

务，心、脑、肾兼顾管理，

针对患病人群、高危人群、

老年人群、健康人群实施

不同的服务体系，开展药

物、运动、营养、心理、

戒烟五个处方，进行治病

防病，促进全民健康。

健 康 慢 病 管 理， 应

主动参与、群防群治。从

根源上入手，大力推进预

防、康复一体化服务，提

高居民整体健康。最后胡

大一教授分享了自己的健

康“三字经”：管住嘴，

迈开腿；不吸烟，多喝水；

好心态，莫贪杯；睡眠足，

别过累；乐助人，心灵美；

家和睦，寿百岁。

↑ 长城会 27 年来首位
患者走上讲台

↑ 有关心脏康复的会场现场座无虚席

→ 马鲁锋（右）与胡大
一教授（左）在长城会合影

“健康理想，理想健康”是长城会创始主席胡

大一教授提出的永久主题。然而，康复医疗是目前

我国医疗服务体系的短板，心脏事件后的康复与二

级预防体系基本缺失。只有预防、治疗、康复三支

大军协同作战，才能满足广大人民群众对医疗保健

服务的需求。相信随着更多人的加入和关注，心脏

预防和康复，将成为一个耀眼的亮点，伴随长城会！


